
! ! ! !本报讯 （记者 陆梓华）!"岁
的青浦区白鹤镇红旗村村民陆雪娟
一家种了 #!年草莓。!年前，一个
大棚为她带来的年收入仅 $%%%元；
如今，大棚的数量增加至 $个，每一
季带来的收入超过 $万元。陆阿姨
自己则获得了农民技术员、蔬菜园
艺!中级"两张国家职业资格证书。
带来这个改变的是青浦区白鹤

镇社区学校为普通农家提供的实用
培训课程。记者从市教委昨日在此
举行的现场会上获悉，农民可根据
需求，报读蔬菜园艺、瓜果栽培、草

莓栽培、水稻栽培等课程，除了在教
室内授课，社区学校老师和农业专
家和农民们一起钻进大棚，手把手
传授最新种植技术。
在一个大棚，社区学校教师马

良正在教几个村民如何按照科学配
比，用泥土、有机肥和疏松剂配置营
养土，帮助草莓“强筋壮骨”。在另一
个大棚，老师正指导学生用电热丝
为泥土铺上“地暖”，促进植株生长。

白鹤镇社区学校实验农场是青
浦区唯一的农林类国家职业资格培
训鉴定站!所"，年培训 "!%%人以上。
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! ! ! !围棋，几乎是陈恕行全部的业
余爱好。他是业余四段，也曾是复旦
大学围棋队的一员。课余一旦有空
了，陈恕行便会来到光华楼 #!楼的
咖啡吧，找对手较量一番，棋友中更
多是学生。“别看都是二十岁左右的
年轻人，高手还真不少，我下不过他
们。”陈恕行笑着说，“我不太喜欢下
快棋，喜欢思索，像十多分钟下几步
的那种棋，在思考中体会博弈，是最
快乐的。”
在陈恕行看来，下棋如数学研

究，拿他的话来说，“围棋的黑白之
道，与数字变化相通。”

数学家要有人文功底
一张棋盘、黑白两种棋子，表面

上看，是很简单的游戏，实则变化无
穷，陈恕行说，“这就像数学，几个公
式看上去不难，拼凑一起，则会进入
一个无比奇妙的世界。”围棋还讲究
大局观，每一步、每一招都不容有
失，否则全盘皆输。“数学研究特别

讲究逻辑，只要其中一环出了差错，
那整个推理过程就全错了。”其中的
道理，亦与围棋棋理相通。
陈恕行是著名数学家谷超豪的

嫡传弟子，他认为，老师之所以集大
成，在于他琴棋书画无一不通，拥有
丰富的人文功底，以此为基础，才能
登上数学王国的巅峰。陈恕行谦虚
地说：“我和老师相差太远，却从他

那里学到为师、为人、为学的道理。”

学生眼里的严师慈父
近年来，陈恕行特别重视数学

人才的培养。有时，他无奈感叹，如
今的学生，电脑网络个个高手，却少
了人文基础，这正是中国与国际数
学研究差距的根源所在。有一次，他
参加国际数学家大会后，回来做过

一个比喻：过去的中国数学界就像
一个锐角三角形，拔尖的人有，但是
基础不够扎实；而现在，我们的学术
队伍更像一个钝角三角形，搞基础
研究的队伍不断壮大，这是好事，但
要想成为真正的数学强国，还需要
大量的领军创新人才。
陈恕行年逾花甲仍坚持给本科

生开课，对于研究生，陈教授更是严

格要求，悉心指导，给学生留下了
“严师慈父”的形象。“数学学院一直
以来都有‘研究讨论班’的传统，学
生需要在讨论班上作报告。”学生
石伟说道，“老师希望我们把基础
打扎实，脚踏实地做学问。”在学习
上的严格督导并不影响陈恕行教
授在学生心中的亲切形象。“以前
有位师兄在申请住宿时遇到了问
题，是陈教授出面协调解决的；为
了让学生更好地学习研究，陈教授
竭尽自己所能为学生创造完备的
研究条件……”听闻也好，亲历也
好，石伟回忆起这一桩桩“爱举”，语
气中尽是对恩师的敬意。

陈恕行却只是爽朗一笑：“其
实都是些小事，以前没网络、电话
的时候，我还常常去学生宿舍找他
们，谈谈学习，拉拉家常；现在联
系方便了，也不忘跟学生常常见
面，他们若是遇上了困难，作为导
师自然要尽力相帮。”

本报记者 张炯强

数学与围棋相通：一招错满盘输
———中国科学院新增院士陈恕行小记
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! ! ! !陈恕行 !"#$年进入复旦大学数学系学习#%"&'年师从

谷超豪读硕士研究生# 毕业后留校任教# 复旦大学数学系教

授#专于偏微分方程$ 他与谷超豪等合作研究的%非线性双曲

型方程组和多元混合型偏微分方程&于 !"()年获国家自然科

学奖二等奖'%等值面边值问题和分布参数控制& 的合作研究

项目于 !"(*年获国家教委科技进步奖二等奖$ 撰有论文(拟

线性对称双曲组具有特征边界的初边值问题)(高维半线性波

动方程解的正则性估计)#著有(偏微分方程概论)$ )+!,年当

选为中国科学院数学物理学部院士$

白鹤镇社区学校开设“大棚课堂”

种草莓也有学问
! ! ! !本报讯 （记者 马丹 特约通
讯员 龙钢）统一制作牌匾，公开学
校责任督学的姓名、照片、手机号码
等信息。近日，虹口区的各中小学校
门口都挂上了这样一块责任督学
牌，家长和社会公众可向责任督学
反映对学校在招生、收费、校务管理
等方面的意见和建议。由虹口区中
小学原知名校长组成的 #&名责任
督学昨天起也正式上岗，在全区 &'

所中小学进行经常性督导。
据了解，在虹口，每五所学校

就有一名责任督学，责任督学采取
专兼职结合、管理类和专业类结
合、区域覆盖和学段分类结合、分
设 ()角色等形式。平时随访以一
名督学为主，遇到相关问题处理，
()角色相互配合。

虹口区政府教育督导室常务
副主任郑万瑜说，责任督学除了要

监督校务管理和制度执行情况，招
生、收费、择校情况，还要考察课程
开设和课堂教学情况，尤其是了解
学生学习、体育锻炼和课业负担情
况等。

虹口区还规定，责任督学对所
挂牌的中小学校督导每月不能少
于 #次，并可视情况随时对学校进
行督导，并将督导结果向教育督导
部门报告。

虹口17位责任督学上岗
监督学校招生收费和学生课业负担

! ! ! !本报讯 上海建工医院将于明
天上午举办“服务百姓健康行动”外
科义诊。由普外科、乳腺外科、泌尿外
科、肛肠外科等专家为甲状腺、乳腺、
前列腺等疾患提供健康咨询。本次义
诊免挂号费、咨询费、)超检查费。地
址：中山北一路 ***号。（柏善勇）

建工医院明办义诊

! ! ! !本报讯（记者 易蓉）昨天，
“探索杨浦百年工业的奥秘”杨浦
区中小学主题场馆探究活动启
动。杨浦自来水厂等 #%家百年杨
浦企业和纺织博物馆、印刷博物

馆等场馆将在明年成为中小学生
的校外课堂。活动由杨浦区少年
宫发起，三年内已牵手 !%余个场
馆共同策划、设计适合孩子的场馆
主题实践活动方案。

杨浦百年企业成校外课堂

! ! ! !本报讯 （记者 王蔚）“"%#$

年度上海市教育发展基金会‘源
恺励志奖’‘源恺高校助学金’颁
发仪式”昨天在华东师范大学举

行。沪上 "%%%名进城务工人员随
迁子女获“源恺励志奖”#%%万元
的资助，$"%名高校学子获“源恺
高校助学金”!%万元的资助。

两千余学生获源恺奖资助


